

## Palabras del director

### Gobernanza abierta

La interacción de actores es un eje fundamental en el análisis de la gobernanza pública. Cotidianamente vivimos la complejidad de las relaciones humanas y de los vínculos institucionales, pero no es frecuente reconocer y comprender sus características, naturaleza, potencialidades y dificultades. Gobernar es, finalmente, armonizar coherente e inteligentemente intereses y visiones, por lo que tener información y evidencia sobre sus procesos resulta fundamental para mejorar la capacidad de los estados y sus gobiernos.

Las reformas y los procesos electorales nos suelen obligar a revisar agendas y buscar explicaciones a las dinámicas y procesos políticos nacionales e internacionales. Discutimos permanentemente que las decisiones orientadas a resolver problemas públicos no deben darse sin evidencia y criterios técnicos, pero reconocemos también que no pueden estar alejadas de la contingencia y la complejidad inherentes a la política. Las reformas requieren un análisis integral de las relaciones sociales que faciliten diseños e implementaciones concordadas, dialogadas, que incorporen intereses diversos, pero a la vez, bajo el liderazgo y concreción de la visión política de sus líderes.

En ese sentido, la *Revista de Ciencia Política* Número No. 3 aborda estas dinámicas que enfatizan los vínculos entre la sociedad civil, sector privado y Estado. Los diversos artículos de esta edición ponen especial énfasis en el análisis de las relaciones entre actores, recursos económicos, de información y sus vínculos con las acciones públicas destinadas a la satisfacción de necesidades, generación de bienestar, contextos económicos favorables y la vigencia de derechos ciudadanos.

Así, Norma Rivera del Piélago analiza las relaciones entre el flujo de dinero generado por la explotación de los recursos naturales y la participación ciudadana de los actores locales, a partir de la identificación de los alcances y limitaciones del Fondo Social Michiquillay, cuyo proceso de implementación

como política distributiva desencadenó un contexto crítico de ineficiencia que reclama el rediseño de la misma. Erik Tejada Sánchez, por su parte, analiza la generación de capacidades a través de las instituciones orientadas al ciudadano suramericano en el marco del proyecto político y social de integración de UNASUR. Asimismo, Sebastián Lazo, desde una perspectiva sistémica, encuentra una relación entre el comportamiento electoral con las variables demográficas y económicas para las elecciones presidenciales. Aplicando herramientas estadísticas y modelos teóricos aporta un sustento empírico a los análisis electorales. En el mismo marco del poder de las ideas, el caso trabajado por el profesor Eduardo Dargent Bocanegra muestra las prácticas de la prensa en la definición de agendas públicas, lo que a su vez genera cambios en la percepción ciudadana.

La aplicación novedosa de las herramientas de análisis así como la aplicación de diversos enfoques en la comprensión de las relaciones entre actores e instituciones y Estado hacen de estos estudios interesantes aproximaciones para la discusión académica. En síntesis, se trata de comprender la necesidad de un gobierno abierto a la participación y la retroalimentación de los diversos actores en el proceso de decisiones en todo el ciclo de políticas.

La Escuela de Gobierno y Políticas Públicas aporta al fortalecimiento de las capacidades estatales, en particular, a través de la formación, la investigación y la generación de conocimiento sobre los asuntos de gobierno. La *Revista de Ciencia Política y Gobierno PUCP*, cuyo tercer número publicamos, constituye la reafirmación de ese permanente compromiso con el Perú.

*Carlos Alza*

*Director*

*Escuela de Gobierno y Políticas Públicas  
Pontificia Universidad Católica del Perú*